
В ЕЛИЗОВСКОМ РАЙОНЕ КОСО-
ЛАПЫЕ ХИЩНИКИ ПОЛНОСТЬЮ 
ИЛИ ЧАСТИЧНО РАЗРЫЛИ ОКО-
ЛО 30 ЗАХОРОНЕНИЙ НА ГО-
РОДСКОМ КЛАДБИЩЕ НА 8 КМ 
ПАРАТУНСКОЙ ТРАССЫ. ДВУХ 
МЕДВЕДЕЙ ОХОТОВЕДАМ УДА-
ЛОСЬ ОТСТРЕЛИТЬ, ЕЩЁ ОДНА 
РАНЕНАЯ САМКА УШЛА В ЛЕС.

ПОХОЗЯЙНИЧАЛИ

Информация о хозяйничаю-
щих на погосте зверей появи-
лась в конце прошлой недели в 
соцсетях. Житель Краснодара 
приехал на Камчатку проведать 
могилы своих детей и застал на 
кладбище страшное разорение. 
Раскопанные захоронения, 
часть до гробов, поваленные 
кресты и надгробия, клочья 
погребальной одежды он снял 
на камеру своего смартфона и 
выложил видео в Интернет.

Одного косолапого вандала 
охотоведы отстрелили в пятни-
цу вечером, но, как выяснилось, 
зверь орудовал на кладбище не 
один. Землекопы начали при-
водить в порядок осквернённые 
могилы, но уже в понедельник 
утром они обнаружили следы 
ещё двух медведей – на свеже-
перекопанной земле отчётливо 
были видны крупные и более 
мелкие отпечатки лап.

В администрации Елизов-
ского городского поселения в 
понедельник прошло совеща-
ние, на котором обсуждалась 
ситуация. В обсуждении при-
няли участие представители 
краевого агентства лесного 
хозяйства и охраны животно-
го мира. На заседании решили, 
что в районе кладбища охотни-
ки установят круглосуточное 
дежурство.

- Жителей и гостей города 
предупредили о бродящих по 
погосту медведях. По возмож-
ности необходимо воздержать-
ся от его посещения. Кроме то-
го, желательно не оставлять на 
могилах продукты, потому что 
это и является основным источ-
ником привлечения зверей. Я 
думаю, что в ближайшее время 
хищники будут ликвидирова-
ны, и мы займёмся наведени-
ем порядка на кладбище, – со-
общил и. о. главы Елизовского 
городского поселения Дмитрий 
Шипицын.

ОПАСНОСТЬ 
МИНОВАЛА?

Круглосуточное дежурство 
специалистов сразу принесло 
результат. Во вторник, 24 июля, 
утром в районе кладбища охо-
товеды застрелили одного и 
ранили другого медведя. Как 
сообщил начальник отдела го-
сохотнадзора краевого агентства 
лесного хозяйства и охраны жи-
вотного мира Владимир Горди-
енко, убит был молодой зверь, 
а его раненая мать ушла в лес. 
Охотники выслеживают хищ-
ницу.

Ситуацию на кладбище взяла 
под контроль камчатская при-
родоохранная прокуратура, а 
работу муниципальных вла-
стей и подрядных организаций 
по обеспечению сохранности 
могил оценивает надзорное 
ведомство города Елизово, со-
общила старший помощник про-
курора Камчатского края Лариса 
Шунина. Предполагается, что 
медведи разрушили недавние 
могилы – людей, которые бы-
ли захоронены зимой-весной 
этого года.

- Судя по всему, могилы 
были выкопаны недостаточно 
глубоко. По нормам положено 
не менее полутора метров от 
поверхности земли до крыш-
ки гроба. Здесь, видимо, из-за 
промёрзлой земли и высоких 
сугробов захоронения были не-
глубокими. Будем разбираться, 

почему похоронные агентства 
нарушили нормы,– заявил 
Дмитрий Щипицын.

Сколько точно могил повре-
дили медведи, ещё предстоит 
установить. Елизовское город-
ское кладбище находится в лес-
ном массиве, и не исключено, 
что звери ещё будут туда наве-
дываться. Ущерб будет подсчи-
тан после того, как опасность 
встречи со зверем будет исклю-
чена.

В администрации Елизова 
призвали жителей и гостей края 
быть предельно осторожными 
в связи с тем, что на окраинах 
города были замечены другие 
медведи. Хищников видели в 
районе дачных посёлков Пятой 
стройки (мост через реку Пи-
начевская, улица Маяковско-
го), у горы Морозной, а также 
около очистных сооружений 
на 30 километре старой ели-
зовской трассы (район возле 
муниципального приюта для 
бездомных собак). Гражданам 
рекомендуют в вечернее время 
без необходимости не выходить 
на улицу, особенно в одиночку, 
и следить, где находятся дети. 
Для круглосуточного приёма 
сообщений о происшествиях 
задействованы следующие те-
лефонные номера: Единая де-
журно-диспетчерская служба 
Елизовского района – 8 (415-
31) 6-15-60; дежурный по горо-
ду – 8 (415-31) 6-42-30.

Владимир БЫСТРОВ

КОСОЛАПЫЕ ВАНДАЛЫ
В Елизовском районе медведи разорили кладбище

Охотники выследили хищника рано утром.

Согласно данным послед-
них авиаучётов, которые 
проводились в 2015 году, на 
Камчатке насчитывается око-
ло 23 тысяч медведей. По 
охотничьим квотам ежегод-
но отстреливают около 600 
хищников. Квоты выбираются 
охотниками лишь наполовину. 
По данным краевого агентства 
лесного хозяйства и охраны 
животного мира, с начала се-
зона на полуострове убиты 
23 медведя, представлявших 
реальную угрозу для людей.

СПРАВКА

В июне 2016 года в Ели-
зовском районе медведь, 
«угостившись» на кладбище 
в районе Пятой стройки тра-
диционными подношениями – 
конфетами, печеньем – стал 
разорять могилы. Он успел 
разрыть три, за раскапывани-
ем четвёртой его застали охо-
товеды, которые отстрелили 
хищника.

КСТАТИ

ПАРАД КОРАБЛЕЙ
ИМФОРМБЮРО »

Как отметят День ВМФ 
в краевом центре?

В. Ступин, Петропавловск

Праздник военных моряков 
в Петропавловске-Камчатском 
начнётся в воскресенье в 11:00 
с открытия на пирсе морского 
вокзала мемориальной доски 
памяти Дмитрия Максутова. 
Торжественные мероприятия 
продолжатся военно-морским 
парадом, который станет глав-
ным событием Дня ВМФ, сооб-
щили в краевой администрации.

В акватории Авачинской бух-
ты экипажи выполнят боевые 
упражнения, произведут услов-
ное задержание судна, покажут 
маневрирование кораблей «в 
танце». Наблюдать за парадом 

жители и гости Петропавловска 
смогут с центральной набереж-
ной на Озерновской косе.

В 12:00 на площади имени Ле-
нина торжественным маршем 
пройдут парадные расчёты и ро-
та почётного караула. В рамках 
праздничной программы состо-
ятся концерт сводного оркестра 
Войск и Сил на Северо-Востоке 
РФ и показательные выступле-
ния морских пехотинцев.

Традиционно будет органи-
зована работа полевых кухонь. 
Гостей праздника угостят флот-
ской кашей и чаем. Все желаю-
щие смогут посетить выставку 
военной техники. В связи с 
празднованием Дня Воен-
но-Морского Флота России 29 
июля в течение дня движение в 
центре Петропавловска-Кам-
чатского для всех видов авто-
транспорта будет перекрыто.

ПЛАТА ЗА ПЕРВЕНЦА
ДЕНЬГИ »

Кому положены выплаты 
за рождение первого ребён-
ка?

В. Яковенко, Елизово

Помимо материнского ка-
питала роженицы имеют право 
на ежемесячную поддержку при 
соответствии ряда условий.

Как рассказал зампред кра-
евого правительства Владимир 
Пригорнев, претендовать на по-
лучение ежемесячной выплаты 
в связи с рождением (усынов-
лением) первого ребёнка в раз-

мере 21 124 рубля можно, если 
дети рождены после 1 января 
этого года, родители являются 
гражданами РФ, а размер сред-
недушевого дохода в семье не 
превышает 30599 рублей. Еже-
месячная выплата осуществля-
ется до достижения ребёнком 
1,5 лет.

Он отметил, что с начала года 
на полуострове родились 1712 
детей. Из них 617 – первенцы, 
679 – вторые дети, 416 – тре-
тьи и последующие. Однако 
лишь 30 % женщин, родивших 
первого ребёнка, обратились за 
положенной им ежемесячной 
поддержкой.

ЗАГРАНПАСПОРТ СТАНЕТ ДОРОЖЕ
КОШЕЛЁК »

Какую пошлину необхо-
димо заплатить за получе-
ние нового загранпаспорта?

Е. Труховец, Елизово

С 3 августа начнут действо-
вать новые го су дар ственные по-
шлины на выдачу заграничных 
паспортов, сообщили в Управле-
нии по вопросам миграции УМВД 
России по Камчатскому краю.

Гражданам за выдачу паспор-
та, удостоверяющего личность 
гражданина России за преде-

лами страны, необходимо бу-
дет заплатить 5 тыс. рублей. Для 
лиц в возрасте до 14 лет пошли-
на устанавливается в размере 
2,5 тыс. рублей. Речь идёт о пас-
портах, содержащих электрон-
ный носитель информации. 
До 3 августа действуют старые 
пошлины в размере 3,5 тыс. и 
1,5 тыс. рублей соответственно.

В Управлении напомнили, 
что гражданам, зарегистри-
рованным на Едином портале 
го су дар ственных и муници-
пальных услуг, загранпаспорт 
обойдётся дешевле – скидка 
составляет 30 процентов.

СВЕТ ДАЮТ В РАССРОЧКУ
ПОЛЕЗНЫЙ ВЫБОР »

Можно ли отсрочить вы-
плату долгов за электро-
энергию?

С. Старостин, 
Усть-Большерецк

С начала года жители Кам-
чатки заключили с энергетика-
ми 680 договоров о поэтапной 
выплате долга на общую сумму 
более 36 миллионов рублей. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе ПАО «Камчатскэнерго», ин-
дивидуальные суммы соглаше-

ний варьируются от 20 до 300 
и более тысяч рублей. Самый 
крупный долг по договору о 
рассрочке – 513 тыс. рублей. 
Всего же с учётом предыдущих 
периодов на сегодня действует 
3 984 договоров на сумму 196 
миллионов рублей. 

Наличие соглашения о рас-
срочке платежа помогает не 
только облегчить процедуру по-
гашения долгов, но и оформить 
субсидии и льготы. Основное 
условие для заключения дого-
вора – это внесение первона-
чального взноса в размере 50 % 
от суммы задолженности.
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НА КАМЧАТКЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
РАССЛЕДОВАНИЕ УГОЛОВНОГО 
ДЕЛА В ОТНОШЕНИИ ГЛАВЫ ПА-
РАТУНСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕ-
ЛЕНИЯ АЛЕКСАНДРА БАБАКА. ОН 
ОБВИНЯЕТСЯ В ПРЕВЫШЕНИИ 
ДОЛЖНОСТНЫХ ПОЛНОМОЧИЙ.

Уголовное дело в отношении 
57-летнего Александра Баба-
ка возбуждено во вторник, 17 
июля, по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 2 ст. 
286 УК РФ (совершение главой 
органа местного самоуправле-
ния действий, явно выходящих 
за пределы его полномочий и 
повлёкших существенное на-
рушение охраняемых законом 
интересов общества или го су-
дар ства).

Основанием послужили ма-
териалы, поступившие в крае-
вое следственное управление 
из полиции и УФСБ. Сельский 
глава был задержан в тот же день 
в елизовском аэропорту опера-
тивниками силовых ведомств. 
Возможно, он собирался поки-
нуть Камчатку. 18 июля Алек-
сандру Бабаку предъявили об-
винение.

- По версии следствия, гла-
ва Паратунского сельского по-
селения в период с октября по 
ноябрь 2013 года, заведомо зная, 
что работы по муниципально-
му контракту по обустройству 
нового водозабора для водо-

снабжения сёл Паратунка и 
Термальный не выполнены, 
подписал акты, содержащие 
ложные сведения об их полном 
выполнении на сумму свыше 13 
миллионов рублей, – сообщила 
помощник руководителя крае вого 
следственного управления Ольга 
Дружинина.

28 ноября 2013 года деньги 
были перечислены в адрес юри-

дического лица, находящегося 
сейчас в стадии банкротства. 
Следствие полагает, что обеспе-
чил оплату якобы выполненных 
работ Александр Бабак. Между 
тем, муниципальный контракт 
не исполнен до сих пор, сред-
ства в бюджет не возвращены, 
администрация поселения ка-
ких-либо мер к их возврату не 
предприняла.

20 июля Елизовский район-
ный суд по ходатайству следова-
теля избрал в отношении Алек-
сандра Бабака меру пресечения 
в виде заключения под стражу.

Василий КОЛЧИН

ВЗЯТ ПОД СТРАЖУ
Александр Бабак обвиняется в превышении полномочий

От задержания до обвинения прошли сутки.

ПОДРОБНОСТИ

РЕШАЮТ БАННЫЙ ВОПРОС
ГОРОД »

Появится ли в краевом 
центре общественная баня?

Р. Юсупов, Петропавловск

Власти Петропавловска-
Камчатского обсуждают вопрос 
открытия общественной бани и 
просчитывают её экономиче-
скую целесообразность.

В собственности муници-
пального предприятия есть 

здание по проспекту Циолков-
ского со свободными помеще-
ниями площадью 600 квадрат-
ных метров. Имеется скважина 
и котельная. Необходимо про-
считать экономическую сто-
рону такого проекта и понять 
востребованность услуги. Руко-
водство МУП получило задание 
представить предложения по 
стоимости и срокам разработки 
проектно-сметной документа-
ции, сообщил глава города Ви-
талий Иваненко.

ПРАЗДНИК НА БЕРЕГУ ОКЕАНА
ФЕСТИВАЛЬ »

Когда в Петропавловске 
пройдёт «морской» фести-
валь?

Р. Третьяков, Елизово

Фестиваль «Мой океан» со-
стоится 28 июля на Халактыр-
ском пляже. Праздник начнётся 
в 13 часов с турнира по гольфу 
и открытой тренировки фут-
больной академии. Пройдут 
соревнования по бамперболу и 
триатлону, победители получат 
ценные призы от сёрфшколы, 
магазина сувениров и серти-

фикаты каяк-клуба. С 14:00 
до 16:00 всех желающих приг-
лашают на мастер-классы на 
мини-батутах и зумба-фитнес.

Для маленьких гостей фести-
валя будет организована отдель-
ная площадка, где камчатские 
умельцы проведут мастер-клас-
сы по лепке из глины и созда-
нию фигур из стекла.

Также на берегу Тихого оке-
ана прозвучит живая музыка в 
исполнении камчатских групп 
Different People и SIII-band. 
Завершится программа в 21:00 
ярким открытием соревнова-
ний по сёрфингу, которые будут 
проходить до 4 августа.

ПРОДЛИЛИ СРОК ОБСУЖДЕНИЯ
ОБЩЕСТВО »

Когда в Госдуме будут об-
суждать поправки в пенси-
онное законодательство?

В. Котов, Петропавловск

Госдума до 24 сентября прод-
лила срок, до истечения кото-
рого принимаются поправки к 
законопроекту об изменении 
пенсионного законодательства. 
Как сообщил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, проект изме-
нений параметров пенсионной 
реформы будет разослан во все 
субъекты страны для обсужде-
ния поправок.

Первоначально срок истекал 
18 августа. Теперь региональные 
чиновники и общественники 

получат вместо положенных 30 
дней на обдумывание вариантов 
трансформации законопроек-
та почти два месяца. По словам 
Володина, профильный комитет 
Госдумы специально предложил 
увеличить время обсуждения 
законопроекта, чтобы все субъ-
екты успели сформулировать и 
высказать свою позицию.

Напомним, о необходимости 
изменения отечественной пен-
сионной системы в правитель-
стве страны заявили в начале 
года, в Госдуму законопроект 
был внесён 16 июня. Он пред-
усматривает постепенное изме-
нение срока выхода россиян на 
заслуженный отдых – 63 года 
для женщин и 65 лет для муж-
чин. Камчатцы будут выходить 
на пенсию на 5 лет раньше.

ПОМОГУТ ОТКРЫТЬ СВОЁ ДЕЛО
БИЗНЕС »

Прочитала в вашей газете 
о Камчатском центре под-
держки предприниматель-
ства. Они проводят обуче-
ние для желающих начать 
«своё дело»?

T. Карымова, Елизово

Камчатский центр поддерж-
ки предпринимательства подго-
товил для жителей края целую 
серию образовательных меро-
приятий. С 1-20 августа можно 
пройти курс краткосрочного 
обучения для начинающих 
предпринимателей «Основы 
предпринимательской деятель-
ности». 17 августа состоится 
тренинг «Генерация бизнес-
идеи», 28 – семинар «Бизнес-
игра о стратегиях и убеждениях».

5 сентября будут проведены 

краткосрочные курсы «Основы 
предпринимательской деятель-
ности», 11-13 сентября – семи-
нары для предпринимателей 
по 44-ФЗ, 223-ФЗ для постав-
щиков, 12 сентября – тренинг 
«Проверка субъектов малого 
и среднего предприниматель-
ства». 14 сентября в Центре со-
стоится семинар «Эффективный 
подбор персонала в условиях не-
хватки времени», 18 сентября – 
яркий форум «Бизнес на каблу-
ках», а 26 сентября – семинар 
«Подтверждение соответствия 
услуг станций технического об-
служивания автомобилей».

Более подробную информа-
цию можно получить у специа-
листов Центра поддержки пред-
принимательства по телефонам: 
205-800; 206-800; 207-800 или на 
сайте организации центрпод-
держки.рф

На правах рекламы

 13 МЛН РУБ.  
ПЕРЕВЕЛИ ФИРМЕ 
ЗА ЯКОБЫ 
ВЫПОЛ НЕННЫЕ 
РАБОТЫ.

В состав Паратунского 
сельского поселения входят 
сёла Паратунка и Термаль-
ный Елизовского района. 
Александр Бабак возглавляет 
поселение с 1 февраля 2016 
года. До этого он больше 15 
лет был главой Паратунки. 
Сельский чиновник ранее не 
судим, женат, имеет на ижди-
вении троих детей.

СПРАВКА
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В НАЧАЛЕ ПРОШЛОЙ НЕДЕЛИ 
СОСТОЯЛАСЬ САМАЯ ОЖИДАЕ-
МАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА 
ГОДА: ПРЕЗИДЕНТЫ РОССИИ И 
США, НАКОНЕЦ, ПОЖАЛИ ДРУГ 
ДРУГУ РУКИ НА ПЕРВОМ ПОЛНО-
ФОРМАТНОМ РОССИЙСКО-АМЕ-
РИКАНСКОМ САММИТЕ.

И пока вездесущие журнали-
сты пытались разведать под-
робности разговора Путина и 
Трампа за закрытыми дверями, 
на Дальнем Востоке России 
американский журналист и 
издатель Дэвид Рамсер презен-
товал книгу с многообещающим 
названием «Растопить ледяной 
занавес».

Значит ли это, что россий-
ско-американские отношения 
в ближайшее время ожидает 
«перезагрузка» или не сто-
ит сильно уповать на встречу 
двух лидеров? Какие уроки 
народной дипломатии стоит 
подучить дипломатам про-
фессиональным, и кому дей-
ствительно важно, чтобы две 
супердержавы пришли к об-
щему знаменателю хотя бы по 
ключевым вопросам. Обо всём 
этом и немного о личном – 
корреспонденту «АиФ-Кам-
чатка» и рассказал автор книги.

ПОЛЁТ ДРУЖБЫ

Дэвид Рамсер антисоветской 
пропагандой закормлен с дет-
ства. По его словам, в самый 
разгар холодной войны не-
окрепшие умы американских 

школьников планомерно убеж-
дали, что СССР собирается 
стереть США с лица земли, и 
все учащиеся младших классов 
назубок знали, куда прятаться 
при ракетном ударе. Поэтому, 
когда Дэвиду Рамсеру в 1988 
году предложили совершить 
перелёт с Аляски на Чукотку, 
он сильно нервничал.

- Это был знаменитый «по-
лёт дружбы» по маршруту: 
город Ном в посёлок Прови-
дение. Во времена холодной 
войны родственники – инуиты 
Чукотки и Аляски оказались 
отрезанными друг от друга «ле-
дяным занавесом» и не имели 
возможности видеться, – вспо-
минает американский журна-
лист. – В 1988 году воздушная 
граница между СССР и США 
была открыта, и на борт амери-
канского «Боинга» поднялись 
80 человек, большинство из ко-
торых 40 лет не могли обнять 
своих родных, проживающих 
на Чукотке. Я был в этом са-
молёте и страшно нервничал, 
потому что в голове всплывали 
разные неприятные сценарии 
нашего приземления. И ка-
ким же было моё удивление, 
когда на советском берегу нас 
встретили дети с американ-
скими флажками в руках. Я, 
признаться, даже представить 
не мог такого приёма. Но бы-
стро поддался общему радост-
ному настроению, потому что 
вокруг происходило какое-то 
эмоцио нальное безумие. Это 
был очень важный момент в 
истории российско-американ-
ских взаимоотношений – мо-
мент, когда «ледяной занавес» 
между двумя сверхдержавами 
начал таять.

- И вы решили увековечить 
это событие в книге?

- Да, потому что это важная 
глава в истории Аляски, где я 
живу почти 40 лет. И именно 
после этого полёта 
я полюбил Россию, 
стал часто бывать в 
вашей стране. Мне 
нравятся русские 
люди, русский язык, 
ваше великодушие и 
уникальная культу-
ра. Конечно, Рос-
сия – это довольно 
экзотическое место 
для любого чело-
века, живущего на 
Западе, даже меня 
здесь многое сби-
вало с толку, но я 
возвращаюсь сюда 
каждый раз с большим удо-
вольствием.

- Вы можете сказать, что 
ваша книга – документальная, 
и вы не написали в ней что-то 
ради красного словца, преувели-
чивая роль простых граждан в 
потеплении взаимоотношений 
между СССР и США в начале 
1990-х?

- Как и для любого автора 
для меня важно, чтобы книга 
легко читалась. Но при этом я 
не перевирал факты. Да, в ней 
присутствует субъективизм, 
потому что во время работы над 
книгой были проинтервьюи-
рованы около ста человек – 
очевидцев этой истории, и все 

они вспоминали её по-своему, 
у каждого из них были свои 
мысли, впечатления, эмоции. 
Но преувеличений в ней уж 
точно нет.

ДУХОВНО БЛИЖЕ

- В самом узком месте между 
российским островом Ратма-
нова и американским островом 
Крузенштерна расстояние чуть 
больше четырёх километров. 
Какие у соседей царят настрое-
ния по отношению к России?

- Я считаю, что 
существует опре-
делённая духов-
ная близость меж-
ду аляс кинцами и 
дальневосточника-
ми. Ведь мы живём 
в очень похожих 
условиях: в суровом 
климате, территори-
ально оторванные от 
столицы. И на Аля-
ске по-прежнему 
сильно российское 
влияние: есть церк-
ви, рестораны рус-
ской кухни, многие 

знают и свободно говорят на 
русском языке. Поэтому отно-
шение, безусловно, тёплое. Я 
бы сказал добрососедское.

- Получается, политологи, 
утверждающие, что Россия и 
США сейчас переживают самый 
сложный период в отношениях, 
сгущают краски?

- Если отвлечься от политики 
и говорить о простых гражда-
нах, то да. И основная мысль 
моей книги именно в том, что 
обычные люди могут добиться 
очень многого, если будут об-
щаться друг с другом. И «полёт 
дружбы» состоялся во многом 
потому, что жители Чукотки и 
Аляски игнорировали полити-

ческие заявления и двигались 
навстречу друг другу. Конечно, 
политическая обстановка сей-
час существенно отличается 
от той, которая установилась в 
1980-х. Тогда у регионов России 
была возможность самостоя-
тельно заниматься культурны-
ми обменами – сегодня же всё 
регулируется Москвой. Это 
осложняет некоторые момен-
ты взаимного сотрудничества.

- А каковы ваши личные ожи-
дания от встречи Путина и 
Трампа? (Интервью с Дэвидом 
Рамсером состоялось до встре-
чи лидеров России и США, прим. 
ред.)

- Не очень большие. Я ду-
маю, что она будет носить чи-
сто формальный характер, как, 
например, встреча Дональда 
Трампа с лидером КНДР. На-
ши президенты поговорят о 
чём-то больше для камер, чем 
по сути дела.

- То есть пока, по-вашему, 
«перезагрузки» российско-аме-
риканских отношений ждать не 
стоит?

- На межго су дар ственном 
уровне для этого точно потре-
буется время.

ЖЕЛАНИЕ 
ПРОСТЫХ ЛЮДЕЙ

- Дэвид, скажите, что сот-
рудники дипломатических ве-
домств обеих стран должны 
почерпнуть из вашей книги?

- Я надеюсь, что они найдут 
возможность её прочитать и 
поймут, что желание простых 
людей в установлении нормаль-
ных взаимоотношений нельзя 
игнорировать. Меня очень 
волнует, что коренные народы 
Чукотки и Аляски снова ока-
зались отрезанными друг от 
друга, что слетать друг к другу 
в гости – очень долго и дорого. 
Безвизовый режим – хотя бы 
для них – крайне необходим, 
а лучше вообще упростить его 
для всех граждан России и 
США. Это ключевой вопрос, о 
котором нужно договариваться 
сотрудникам дипведомств и ли-
дерам наших стран.

- Вы много раз бывали в Рос-
сии. На Камчатке – впервые?

- Да, и я с удовольствием 
отмечаю, что Петропавловск 
гораздо больше похож на Аляс-
ку, чем другие дальневосточные 
города. Когда я летел сюда, 
смотрел в иллюминатор и ви-
дел вулканы, казалось, что лечу 
домой. По-моему, Камчатка – 
прекрасное место, здесь пре-
красная погода. Может быть, я 
так говорю, потому что мне всё 
здесь напоминает Аляску.

- Кстати, как в вашем род-
ном штате отзываются о книге 
«Растопить ледяной занавес»?

- Рецензенты были ко мне 
весьма благосклонны, но лич-
но для меня самое важное то, 
что я получил живые отклики от 
непосредственных участников 
тех событий. Это люди, которые 
30 лет назад проявили смелость 
и настойчивость в сокращении 
разрыва во взаимоотношениях 
супердержав, сейчас благода-
рят меня, что я написал книгу о 
тех событиях. И подучить уроки 
народной дипломатии многим 
очень нужно и сегодня.

РАСТОПИТЬ ЛЕДЯНОЙ ЗАНАВЕС
Как народная дипломатия смогла примирить две сверхдержавы

Родных не видели 40 лет.

ГОСТЬ НОМЕРА

Дэвид РАМСЕР.
Переехал на Аляску в 1979 году, 
где начал готовить материалы 
политической тематики 
для нескольких газет. 
С 1986 года в течение 30 лет 
работал пресс-секретарём, 
главой администрации 
и советником по внешней 
политике губернаторов 
Аляски Стива Купера и Тони 
Ноулза, а также мэра города 
Анкориджа и сенатора США 
Марка Бегича. Имеет диплом 
бакалавра по политологии. 
Автор множества статей 
о России в газетах и журналах 
Аляски. В 2017 году в США 
вышла в свет книга Рамсера 
«Растопить ледяной занавес» 
о роли народной дипломатии 
в установлении добрососедских 
отношений между СССР и США. 
В 2018 году книга была 
переведена на русский язык 
и издана в России.

ДОСЬЕ

КАМЧАТКА  
ПРЕКРАСНОЕ 
МЕСТО, 
ГДЕ ВСЁ 
НАПОМИНАЕТ 
АЛЯСКУ.

 

Питер Роуз, глава админи-
страции президента США Ба-
рака Обамы:

- Те из нас, кто живет на Аляс-
ке, знают о присутствии России 
на расстоянии менее трёх миль 
в самой узкой точке пролива. 
Журналист и политконсультант 
Дэвид Рамсер в своей книге 
рассказывает захватывающую 
историю яркой эпохи, когда Аля-
ска и Россия помогли остановить 
холодную войну через Берингов 
пролив. Уроки, которые Рамсер 
извлекает из этих плодотворных 
десятилетий северной доброй 
воли, важны для сегодняшних 

непростых отношений между 
Вашингтоном и Москвой.

Мэтт Рожанский, директор 
Института Кеннана (Вашинг-
тон):

- США и Россия нужны друг 
другу для решения проблем, 
имеющих значение за предела-
ми сегодняшних новостей. Кни-
га Рамсера определяет схему 
сотрудничества в Арктическом 
регионе, которое необходи-
мо не только для освоения его 
драгоценных ресурсов, но и для 
решения существующих угроз 
национальной и глобальной без-
опасности.

КОММЕНТАРИИ

Ульяна 
БАКУМЕНКО
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ЗАЧЕМ НА ЗАПАДЕ «СДЕРЖИ-
ВАЮТ» РОССИЮ, В ЧЁМ СИЛА И 
СЛАБОСТЬ ЕЁ ВНЕШНЕЙ ПОЛИ-
ТИКИ?

Об этом «АиФ» поговорил с 
журналистом и общественным 
деятелем, внуком Е. М. Прима-
кова, автором и ведущим про-
граммы «Международное обо-
зрение» на канале «Россия 24» 
Евгением Примаковым.

КОМПЛЕКС 
УКРАДЕННОЙ ПОБЕДЫ

– Ваш дедушка Евгений При-
маков начинал журналистом в 
годы холодной войны, был бойцом 
«информационного фронта». Се-
годня такая война снова в разга-
ре. Но что изменилось? Стали ли 
методы более грубыми, а дезин-
формация – более наглой?

- Дело не в том, хуже сейчас 
или лучше. Дело в том, что мы 
стали свидетелями тектониче-
ских процессов. Хорошее от-
ношение Запада к России мы 
видели в условиях так называе-
мой «победы» Запада в холодной 
вой не. Тогда на Западе – я имею 
в виду прежде всего англосаксов, 
их финансово-политическую 
элиту – решили, что настал ко-
нец истории, что они победили, 
что их модель развития универ-
сальна. Они почувствовали себя 
на вершине горы и решили, что 
имеют теперь полную свободу 
в распоряжении ресурсами ми-
ра. Почувствовали себя вправе 
вмешиваться во внутренние дела 
любых стран.

С конца 1980 – начала 1990-х 
и примерно до 2007–2008 годов 
эти элиты жили с ощущением 
победы. А потом – после Мюн-
хенской речи Путина, после 
войны в Южной Осетии – им 
вдруг показалось, что эта побе-
да у них украдена. Весь сегод-
няшний негативизм по отно-
шению к нам – это комплекс 
украденной победы. Все эти 10 
лет на нас смотрели и не верили 
своим глазам: как же так, вы же 
уже впали в ничтожество, поче-
му вы вдруг снова здесь и хоти-
те чего-то тут делать по своему 
усмотрению?

Но я надеюсь, что всё-таки 
победит разум. Они должны 
смириться с тем, что мир уже не 

монополярен, что в нём могут 
быть различные центры силы. 
И это не только Россия. Китай 
по паритету ВВП уже догнал 
США, Индия тоже скоро всех 
удивит, а лет через 20 мощно 
удивит и Африка. Выбор у ан-
глосаксов не велик: либо при-
нять новые правила игры, либо 
упереться и всё более агрессив-
но оборонять ту картину мира, 
которая им была выгодна.

«ПЛОХИЕ 
РУССКИЕ ПАРНИ»

- Почему западная публика 
так легко покупается на не-
доказанные обвинения? Дело 
Скрипаля, химатака в Сирии, 
обвинения наших футболистов 
в допинге – кажется, в «плохих 
русских парней» готовы верить 
все и сразу.

- Потому что этот бренд 
был раскручен ещё в прежние 
времена. Да, был период, ког-
да казалось, что русский мед-
ведь – добрый и приятный. Но 
так было, пока медведь казался 
слабым. Пока мы вписывались 
в их картину мира – мы были 
«хорошими русскими».

Это, кстати, не значит, что 
русский медведь должен ку-
саться. Нет, пусть он улыбает-
ся миру. Но только при этом 
все зубы должно быть видно... 
Не надо, конечно, бороться за 
мир так, как мы это делали в 
конце 80-х – начале 90-х. Нам 
не нужны разоруженчество и 
капитулянство. Если нас опять 
в эту ересь втолкнут, втянут в 
какую-то очередную «переза-
грузку», предложат что-то от-
дать, пожертвовать – второй 
раз подняться нам уже не дадут. 
Добьют точно!

«БЛЕСТЯЩИЙ 
ТАКТИЧЕСКИЙ ШАГ»
- Что можете ответить лю-

дям, которые не понимают – за-
чем России нужно участвовать 
в сирийской войне? 

- Надо вспомнить контекст, в 
котором мы там оказались. Это 
было в разгар украинского кри-
зиса, когда Россию пытались 
изолировать по всем фронтам, 

доказать, что мы маленькая по-
луразрушенная страна, «стра-
на-бензоколонка»… Что мы ни 
на что не влияем и нас никто не 
спрашивает. В Сирии тогда за-
вершался победоносный поход 
американской внешней поли-
тики по изменению режимов, 
разрушению национальных го-
су дар ств Ближнего Востока. А 
если говорить шире, то США 
пытались устано-
вить новые прин-
ципы построения 
л е г и т и м н о с т и . 
Когда законность 
той или иной вла-
сти определяется 
не внутренними 
демократически-
ми процедурами, 
не выборами, а 
некими внешними 
центрами, кото-
рые говорят – это 
правительство мы потерпим, а 
это нет, это крах системы меж-
дународного права. И в этот 
самый момент Россия вошла 
в Сирию.

Это был блестящий тактиче-
ский шаг. Во-первых, мы разо-
рвали круг изоляции, доказали, 
что с нами нельзя не считаться. 
Во-вторых, прекратили разру-
шение международного права. 
Но и это ещё не всё. Нам было 
важно подтвердить присутствие 
России в самом конфликто-
генном регионе мира, который 
генерирует волны нестабиль-
ности словно булыжник, бро-
шенный в пруд. Мы были там 
ещё в советские времена, и те-
перь показали всем, что нику-
да не уходим, будем и дальше 
влиять на глобальные процес-
сы, потому что у нас есть гло-
бальные интересы.

МЯГКАЯ СИЛА

- Вы собираетесь этой осенью 
избираться в Госдуму – говорят, 
в случае успеха будете работать 
в Комитете по международным 
делам. Чего, на ваш взгляд, се-
годня не хватает нашей внешней 
политике?

- Наверное, хитрости и гиб-
кости. Мы всегда очень эффек-
тивно работали с действующи-

ми властями в других странах. 
В то время как американцы 
вкладывались в оппозицию. У 
нашей позиции был, конечно, 
свой плюс – нас считали вер-
ными и предсказуемыми. Но 
был и минус – мы тем самым 
часто загоняли себя в ловуш-
ку. Потому что нам казалось, 
что вот этот человек, который 
зарабатывает себе золотые бато-

ны, – он наш друг 
и товарищ наве-
ки. Мы закрывали 
глаза на глупости 
и гадости. А потом 
вдруг этого чело-
века выгоняли, и 
мы оказывались в 
чистом поле, где 
местное население 
давно уже обрабо-
тано, одурманено 
и обобрано. И ему 
уже объяснили, что 

главный враг сидит в Москве.
Нам надо развивать «мягкую 

силу», хотя этот термин сильно 
дискредитирован. Наша «мяг-
кая сила» обычно выражает-
ся в том, что мы ставим везде 
какие-нибудь бессмысленные 
памятники Пушкину и т. п. Не-
давно один уважаемый человек 
рассказывал мне, какой он мо-
лодец, потому что в Джибути 
ставит памятник русским каза-
кам. Он думал, что я ему скажу, 
как это круто. А я не понимал: 
зачем там этот памятник? Не-
ужели нет других важных ве-
щей, которые мы могли бы там 
сделать? Надо быть более праг-
матичными.

Другое дело, что не надо по-
вторять и советских ошибок, 
когда мы лезли везде и всю-
ду – задаром строили плотины, 
раздавали оружие. Сейчас у нас 
ресурсов намного меньше, «вез-
де и всюду» нам не надо. Помо-
гать надо с умом, а главное – 
себе на пользу.

УЛЫБКА РУССКОГО МЕДВЕДЯ
Е. Примаков: «Если нас опять втянут в какую-нибудь «перезагрузку» – подняться уже не дадут!»

В начале XX века англосаксы так же делили мир, в котором России доставалась пустая тарелка. Ка-
рикатура из американского журнала Puck («Шалун»). Фото alamy/ТАСС

ПО ОПРОСУ BBC,  
В 2017 Г. ХУЖЕ ВСЕГО  
К РФ ОТНОСИЛИСЬ  
В БРИТАНИИ  

(74% НАСЕЛЕНИЯ), 
США (72%), 
ФРАНЦИИ И КАНАДЕ  

(ПО 71%). 

ФАКТЫ

Полностью интервью читайте 
на сайте www.aif.ru

Виталий  
ЦЕПЛЯЕВ,

V.Tseplyaev@aif.ru 
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ЕЖЕГОДНО ПО НАПРАВЛЕ-
НИЮ НАШЕГО ЦЕНТРА ЗАНЯ-
ТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ БЕЗРАБОТ-
НЫЕ ГРАЖДАНЕ ПРОХОДЯТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБУ-
ЧЕНИЕ И ПОЛУЧАЮТ ДОПОЛ-
НИТЕЛЬНОЕ ПРОФЕССИО-
НАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ ПО 
ПРОФЕССИЯМ И СПЕЦИАЛЬ-
НОСТЯМ, ВОСТРЕБОВАННЫМ 
НА МЕСТНОМ РЫНКЕ ТРУДА С 
ЦЕЛЬЮ ДАЛЬНЕЙШЕГО ТРУ-
ДОУСТРОЙСТВА.

О том, кто имеет право пройти 
обучение, за счёт каких средств и 
какие профессии и специально-
сти могут получить безработные 
граждане, рассказала начальник 
отдела профессионального 
обучения, профориентации и 
социально-психологической 
поддержки центра занятости 
населения Анастасия Старо-
дуб.

БЕСПЛАТНОЕ 
ОБУЧЕНИЕ

- С начала года на обучение уже 
направлено 212 человек. Совре-
менный рынок труда предъявляет 
достаточно высокие требования 
к профессиональной квалифи-
кации соискателей. Приобретая 
новые знания и умения, в том чис-
ле для работы со специальным 
оборудованием, новыми техно-
логиями, безработный гражданин 
повышает свою конкурентоспо-
собность на рынке труда. Несо-
мненно, каждый работодатель 
заинтересован в мобильном ра-
ботнике, который готов меняться 
в соответствии с потребностями 
производства и способен к эф-
фективному использованию соб-
ственных трудовых ресурсов.

- За счёт каких средств осу-
ществляется обучение?

- Действительно, в наше вре-
мя, далеко не каждый может 
себе позволить получить новую 
профессию, специальность или 
повысить уровень своей про-
фессиональной квалификации 
за собственный счёт. Тем более 
граждане, не имеющие стабиль-
ного дохода.

Го су дар ственная услуга по 
профессиональному обучению 
и дополнительному профес-
сиональному образованию по 
направлению органов службы 
занятости предоставляется бес-
платно. Оплата стоимости обуче-
ния производится исключительно 
за счёт средств, выделяемых из 
краевого бюджета. И требование 
с граждан каких-либо дополни-
тельных финансовых средств За-
коном запрещено.

КТО ПЕРВЫЙ 
В ОЧЕРЕДИ

- Любой гражданин может 
пройти обучение по направле-
нию Центра занятости населе-
ния?

- Такое право имеют гражда-
не, признанные в установленном 
порядке безработными, в том 
случае, если: он не имеет про-
фессии (специальности); невоз-
можно подобрать подходящую 
работу из-за отсутствия у соис-
кателя необходимой квалифика-
ции; гражданину необходимо из-
менить профессию (род занятий) 
в связи с отсутствием работы по 
его квалификации, а также, если 
утрачена способность к выпол-
нению работы по имеющейся 
специальности.

-  С у щ е с т в у е т 
какой-либо отбор 
среди безработных 
граждан при направ-
лении их на обуче-
ние? Кого направля-
ют в первую очередь?

- Приоритетное пра-
во пройти обучение 
имеют безработные 
граждане, которые в 
силу различных причин 
(социальных, физиче-
ских и иных) являются 
наименее конкурен-
тоспособными. Это – 
инвалиды, родители, 
воспитывающие де-
тей-инвалидов, граждане по ис-
течении шестимесячного периода 
безработицы, граждане, уволен-
ные с военной службы, жёны (му-
жья) военнослужащих и граждан, 
уволенных с военной службы, вы-
пускники общеобразовательных 
организаций, граждане, впервые 
ищущие работу (ранее не рабо-
тавшие) и при этом не имеющие 
квалификации, а также граждане, 
прошедшие военную службу по 
призыву, в течение трёх лет после 
увольнения с военной службы.

- А какова продолжитель-
ность обучения?

- Обучение носит интенсивный 
и, как правило, краткосрочный ха-
рактер. Его продолжительность 
устанавливается образователь-
ными организациями и не превы-
шает 6 месяцев. Продолжитель-
ность зависит от вида обучения. 
Это может быть подготовка, пе-
реподготовка, повышение квали-
фикации. Сейчас средний период 
обучения составляет 2,5 месяца. 
Более длительный период обуче-
ния проходит по программам про-

фессиональной подготовки или 
переподготовки, когда гражданин 
получает совершенно новую про-
фессию (специальность). По про-
граммам повышения квалифика-
ции обучение занимает меньшее 
время, так как подразумевает 
наличие у граждан базовых тео-
ретических профессиональных 
знаний и умений.

Важно, что обучение по на-
правлению Центра занятости 
населения включает в себя не 
только теоретический курс, но и 
производственную практику. Обу-
чающиеся осваивают теорию и в 
дальнейшем приобретают про-
фессиональный опыт, тем самым 
закрепляют полученные ими в пе-
риод обучения знания, умения и 
навыки.

ПРОФЕССИИ 
УСТОЙЧИВОГО 

СПРОСА
- Какие сегодня профессии 

или специальности могут ос-
воить безработные граждане?

- Обучение осуществляется по 
профессиям (специальностям), 
пользующимся устойчивым спро-
сом на рынке труда Камчатского 
края. Перечень предлагаемых 
образовательных программ до-
статочно разнообразен.

По рабочим профессиям 
наиболее востребованы в этом 
году такие программы, как: 
«Кладовщик», «Слесарь по ре-

монту автомобилей», 
«Слесарь-сантехник», 
«Электрогазосвар-
щик», «Повар», «Ма-
никюрша».

По профессиям и 
специальностям слу-
жащих востребованы 
такие программы, как: 
«Специалист по закуп-
кам», «Специалист по 
охране труда», «Смет-
ное дело», «Кадровое 
делопроизводство», 
«1С: Бухгалтерия 8.3», 
«1С: Торговля, склад».

Со второго полу-
годия безработные 

граждане могут пройти обучение 
по таким программам, как: «По-
вар», «Водитель категории «С», 
«Водитель категории «Д», «Кон-
тролёр-кассир», «Сестринское 
дело в терапии», «1С: Торговля, 
склад», «Организация предпри-
нимательской деятельности», 
«Водитель погрузчика», «Элек-
трогазосварщик», «Кладовщик», 
«Специалист в области охраны 
труда» и другим.

Гражданам, успешно освоив-
шим учебную программу и про-
шедшим итоговую аттестацию, 
выдаётся документ установлен-
ного образца – удостоверение, 
свидетельство или диплом о про-
фессиональной переподготовке.

- Как безработному гражда-
нину выбрать для себя наибо-
лее подходящую профессию 
и программу обучения, как не 
ошибиться?

- Важной задачей является 
осознанный выбор программы 
обучения, т. е. выбор профессии 
(специальности), которой в даль-
нейшем гражданин будет готов 
посвятить свои трудовые будни.

Для большинства безработ-
ных выбор профессии является 
вторичным, гражданин уже имеет 
профессиональный и жизненный 
опыт, обладает определёнными 
знаниями, умениями и навыка-
ми. Возможность получить новую 
профессию или специальность 
выступает для него как второй 
шанс самореализации в про-

фессиональной жизни. Понятно, 
что упущенные возможности и 
шансы – вот о чём может жалеть 
человек – что не попробовал, не 
попытался, не рисковал.

Решить для безработных столь 
актуальный вопрос помогут наши 
специалисты-профконсультанты. 
Получив го су дар ственную услугу 
по профессиональной ориента-
ции, гражданин сможет сделать 
правильный выбор профессии 
(специальности) с учётом своих 
пожеланий, профессиональных 
способностей и возможностей, а 
также сложившейся ситуации на 
рынке труда.

Эта го су дар ственная услуга 
предоставляется бесплатно.

- В период обучения пред-
усмотрены социальные выпла-
ты?

- Конечно, безработным граж-
данам го су дар ством гарантиру-
ется: бесплатное профессио-
нальное обучение; ежемесячная 
выплата стипендии; бесплатное 
медицинское освидетельствова-
ние.

Если гражданин обучается в 
другой местности, то ему опла-
чиваются: стоимость проезда к 
месту обучения и обратно; расхо-
ды за время следования к месту 
обучения и обратно; найм жилого 
помещения на время обучения.

- Где проходит обучение?
- Обучение осуществляется в 

организациях, осуществляющих 
образовательную деятельность, 
в соответствии с заключаемыми 
органами службы занятости на-
селения го су дар ственными кон-
трактами (договорами). Отбор 
образовательных организаций 
осуществляется на основе про-
ведения отборочных процедур в 
соответствии с 44-ФЗ.

В первом полугодии безработ-
ные граждане проходили обуче-
ние в таких образовательных ор-
ганизациях как ФГБОУ ВО «КамГУ 
им. Витуса Беринга», ФГБОУ ВО 
«КамчатГТУ», КГПОАУ «Камчат-
ский политехнический техникум», 
АНО ДПО УМЦ «РАО-Контроль», 
ГБОУ СПО «Камчатский медицин-
ский колледж», НОУ СПО «Камчат-
ский кооперативный техникум», 
ООО «ВИП Авто ПЛЮС Автошко-
ла «Академия вождения»» и ООО 
«Будущее».

Приглашаем безработных 
граждан бесплатно получить вос-
требованную профессию или по-
высить свою профессиональную 
квалификацию с целью дальней-
шего трудоустройства.

Варвара ПОГОДИНА
На правах рекламы

ПРАВО НА РАБОТУ
Безработные граждане могут получить востребованную профессию

Специалисты службы занятости помогут выбрать подходящую профессию.

Требуются высококвалифицированные кадры.

212 человек 
направлено 
на обучение 

с начала года.
Краевое го су дар ственное 

казённое учреждение 
«Центр занятости населе-
ния города Петропавлов-
ска-Камчатского» находится 
по адресу: ул. Пограничная, 
42/1 (кабинет 304, 305, 306).

Режим работы: понедель-
ник – пятница, 9.00 – 17.00 
(перерыв с 13.00 до 13.48).

Телефоны для справок: 
41-09-16, 42-69-80, факс 42-
83-19. Email: employ@mail.
kamchatka.ru. Сайт: www.
rabota.kamchatka.ru

 СПРАВКА
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У НИХ ПОЗАДИ ОЖЕСТОЧЁННЫЕ 
СХВАТКИ С ЗАДАНИЯМИ ЕГЭ И 
БЛИСТАТЕЛЬНЫЕ ВЫПУСК-
НЫЕ БАЛЛЫ. У НИХ НЕПРОСТОЙ 
ХАРАКТЕР, ОНИ МОЛОДЫ, ТА-
ЛАНТЛИВЫ И С ПРЕТЕНЗИЯМИ. 
ОНИ – ВЫПУСКНИКИ КАМЧАТ-
СКИХ ШКОЛ, КОТОРЫМ СЕЙЧАС 
ПРЕДСТОИТЬ РЕШИТЬ ОЧЕНЬ 
ВАЖНЫЙ ВОПРОС: КУДА ПОЙТИ 
УЧИТЬСЯ…

Большинство из них выбор 
уже сделали, потому что при-
ёмная кампания в вузы в самом 
разгаре. Да и выбрать, на самом 
деле, есть из чего: в 2018 году 
каждый выпускник российской 
школы может подать докумен-
ты на 15 специальностей в пять 
вузов. Логика в этом есть, и 
почти все вчерашние одиннад-
цатиклассники твёрдо уверены, 
что где-нибудь да повезёт.

ОХОТА КУКОВАТЬ 
И ЗИМОВАТЬ

Многим хочется, чтобы по-
везло где-нибудь в Москве или 
Санкт-Петербурге. Или хотя бы 
во Владивостоке. Хорошо, если 
в Хабаровске, Новосибирске, 
Томске или Екатеринбурге. 
Родная Камчатка для некото-
рых ребят – лишь запасной ва-
риант, но кое-кто остаётся под 
родительским крылом с боль-
шим удовольствием.

- Вы не поверите, я та самая 
мама, которая в прошлом году 
буквально «выпинывала» свое-
го единственного сына учить-
ся на материк, – рассказывает 
жительница Петропавловска 
Екатерина Лопатко. – Всё для 
этого у нас было: и аттестат 
без троек, и голова у парня на 
месте – нестрашно одного без 
пригляда в чужом городе остав-
лять, и баллы ЕГЭ хорошие, и 
финансовая возможность сни-
мать квартиру, одевать, обувать 
у нас с мужем тоже была. Но 
нет, и всё! Упёрся! Поступил в 
КамГУ, а я до сих пор расстра-
иваюсь от мысли, что мой сын 
упустил возможность уехать с 
Камчатки и получить достойное 
образование.

- То есть, по-вашему, сейчас 
он получает недостойное?

- Я уверена, что на материке 
качество образования лучше. И 
это не стереотип, у всех моих 
подруг дети учатся в москов-
ских и питерских вузах. Мно-
гие уже получили дипломы о 
высшем образовании, устрои-
лись пусть не на топовые долж-
ности, но стараются, крутятся. 
Это же дополнительный сти-
мул к движению, а мой вооб-
ще не суетится. Знает, что ма-
ма суп всегда сварит. Уехал бы 
на материк, учился, работал, 
женился бы попозже и, скорее 
всего, остался там. А сейчас уже 
тешить себя надеждами, что он 
уедет, когда окончит вуз, я не 
буду. Скорее всего, женится да 
останется тут. Мы такими тем-
пами с мужем быстрее уедем, 
осталось пенсии дождаться. 
Хотя, с новой реформой нам 
тут «куковать и зимовать» ещё 
долго.

- Почему вам так хочется, 
чтобы сын улетел с Камчатки 
и остался жить на материке?

- А вам, правда, нужно это 
объяснять? Если да, то прока-
титесь до ближайшей заправки 
или магазина и достаньте кви-
танции за коммуналку за про-
шлый месяц. Думаю, вопросы 
отпадут. Кстати, сын у меня 
учится на «бюджете», а на плат-
ном отделении его специаль-
ность в камчатском вузе стоит 
почти на 40 тысяч дороже, чем 
в питерском.

ПОНАЕХАВШИЕ 
И ОСТАВШИЕСЯ

Министр образования и на-
уки России Ольга Васильева в 
одном из интервью прошлого 
года заявила, что в московских 
вузах учится всего 30 % москви-
чей, остальные – приезжие. По 
данным краевого министерства 
образования и молодёжной 
политики уезжают учиться на 
материк около 60-65 % выпуск-
ников камчатских школ. Мечта 
стать студентом престижного 

столичного университета для 
вчерашних школьников из 
провинции стала ближе после 
введения ЕГЭ. И это, кстати, 
считают неоспоримым плюсом 
такой системы оценки знаний 
вчерашнего школьника.

Но по-прежнему для тысяч 
российских семей, в которых 
подрастает будущий студент, 
главным критерием выбора 
вуза становится стоимость об-
учения в нём. Камчатские ро-
дители этим озабочены, как и 
все остальные:

- Мы исходили из наших фи-
нансовых возможностей, – го-

ворит мама выпускницы Оксана 
Полипенко. – Дочка все стар-
шие классы неуверенно болта-
лась с «три на четыре», поэтому 
и баллы ЕГЭ – соответствую-
щие. Нам «светит» учёба только 
на коммерческой основе, а если 
всё равно платить, то зачем на 
Камчатке? Скорее всего, это 
будет Санкт-Петербург. Тем 
более, что стоимость выбран-
ной дочкой специальности в 
местом вузе пусть немного, но 
дороже. Мы посчитали, что в 
среднем обучение на платной 
специальности в том же КамГУ, 
например, стоит около 180 
тыс. рублей. А в выбранном 
вузе Санкт-Петербурга – 110 
тыс. Я не беру в расчёт затра-
ты на оплату её проживания, 
уже договорились, что снимать 
квартиру будут вдвоём с одно-
классницей. Мне так дешевле 
и спокойнее.

В корне не согласна с мне-
нием, что ребёнку на материке 
будет лучше, мама выпускника 
Евгения Шаповалова:

- Не очень я понимаю этого 
яростного желания мам и пап 
отправить ребёнка учиться на 
материк, – говорит Евгения 
Семёновна. – Зачем? Чтобы 
хвастаться подружкам, что мой 
сын учиться в столичном вузе? 
А ничего, что многие эти вузы 
по сути своей – однодневки: 
они и гуманитарные, и мате-
матические, и экономические 
одновременно. С лицензией у 
многих проблемы, ни одного 
нормального учебного корпуса 
нет, всё как-то дистанционно, 
по скайпу, на бегу… И кому та-
кой специалист в итоге будет 
нужен?

Есть у нас в крае хорошие 
классические вузы, качество 
образования в которых прове-
рено и временем, и не одним 
поколением камчатцев. И ре-
бёнок под боком, на виду, а у 
родителей есть возможность 
контролировать процесс обу-
чения. Кто же их там «пинать» 
будет на пары рано утром? Не 
верю я, что выпускник кам-
чатской школы, оказавшись в 
большом городе, будет вставать 
в семь утра и ехать на пару по 
философии. Нет, безусловно, 
есть ответственные дети, но их 
меньшинство. Сужу по ком-
паниям, которые собираются 
в комнате сына. Они хорошие 
ребята, но без родительского 
пригляда распустятся. Захочет 
потом уехать с Камчатки – в 
добрый путь. Тем более, что с 
дипломом о высшем образо-
вании устроиться на материке 
будет гораздо проще.

Кстати, истина в словах Ев-
гении Шаповаловой, безуслов-
но, есть. Популярные камчат-
ские вузы уверенно занимают 
средние строчки в рейтингах 
вузов Дальнего Востока. А вот 
в Национальном рейтинге клас-
сических исследовательских 
университетов России, камчат-
ские – ближе к концу списка.

 ДО 65 % 
ВЫПУСКНИКОВ 
УЕЗЖАЮТ УЧИТЬСЯ 
НА МАТЕРИК.

В 2018 году в крае 108 вы-
пускников 11-х классов получи-
ли медали «За особые успехи в 
учении». Ровно половина – 59 
отличников – закончили шко-
лы в Петропавловске-Кам-
чатском. При поступлении в 
вуз по усмотрению образо-
вательной организации такая 
награда может принести до 
10 дополнительных баллов, а 
также преимущество, если оба 
абитуриента (с медалью и без) 
набрали одинаковое количе-
ство баллов.

КСТАТИ

Майя Солодовникова, на-
чальник отдела региональной 
политики в сфере образования 
и науки краевого министерства 
образования и молодёжной по-
литики:

- Наше министерство не ведёт 
статистику, сколько выпускников 
уезжает учиться на материк, но 
этим занимаются школы. По за-
кону, администрация учебного 
заведения должна до совершен-
нолетия отслеживать судьбы сво-
их учащихся, и устройство в вуз 
под эту категорию попадает. По 
данным от школ, больше 60 % вы-
пускников поступают в вузы на ма-
терик. Это уже устоявшийся сте-
реотип, что качество образования 
там выше, а каждый из нас желает 

ребёнку самого лучшего. Кроме 
того, в камчатских вузах просто нет 
некоторых популярных сегодня у 
молодёжи специальностей. Если 
очень хочется на них поступить, то 
выход один – собирать чемоданы 
и пробовать свои силы.

Ирина Табунщикова, педагог 
с 30-летним стажем, учитель 
русского языка и литературы:

- Лично мне всегда обидно, 
когда мы растим хороших, умных 
детей, а они уезжают. И давайте 
будем откровенными – не возвра-
щаются. Это просто данность, ко-
торую нужно принять, потому что 
не быть в обозримом будущем Пе-
тропавловску студенческой столи-
цей. Тем более, когда в соседнем 
Владивостоке построили новый 

вуз с развитой инфраструктурой. 
Правда, экономика края от это-
го очень страдает, мы же тратим 
деньги на обучение этих детей, но 
молодые люди такими глупостя-
ми голову себе не забивают. И не 
только на Камчатке это проблем-
ная тема, почти все регионы Рос-
сии теряют хороших детей.

Елена Андреева, ответствен-
ный секретарь приёмной ко-
миссии КамГУ им. Витуса Бе-
ринга:

- Действительно, много вы-
пускников уезжает поступать на 
материк, но в некоторых случаях 
они остаются учиться там, потому 
что у них нет возможности вернуть-
ся. Приём документов во все вузы 
России заканчивается 26 июля, а 1 

августа оригинал аттестата школь-
ника должен лежать в том вузе, где 
ребёнок будет учиться. И нередко 
возникает ситуация, когда наши 
ребята уезжают поступать на ма-
терик, там не проходят по баллам, 
а вернуться назад с оригиналами 
своих документов просто не успе-
вают. Сами знаете, какие дорогие 
билеты летом, перелёт длитель-
ный, да и ситуация со списками 
меняется каждый день и многие 
надеются до последнего… А потом, 
боясь не попасть вообще никуда, 
идут на платную специальность на 
материке. Так что существующие 
правила поступления и отдалён-
ность Камчатки играет немало-
важную роль в том, что наши дети 
учатся не в местных вузах.

КОММЕНТАРИИ

ВЫПУСКНИКИ НА ЧЕМОДАНАХ
Почему получить высшее образование на материке считается престижнее

В камчатских вузах нет некоторых популярных сегодня у молодёжи 
специальностей.

Ульяна 
БАКУМЕНКО
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У КОГО ИЗ НАС НЕ ПОЯВЛЯЛАСЬ 
«ПРОСТУДА» НА ГУБАХ? НАВЕР-
НЯКА, С ЭТОЙ НЕПРИЯТНОСТЬЮ 
СТАЛКИВАЛСЯ ПОЧТИ КАЖДЫЙ.

Как и откуда 
она появляется, 
и что её вызыва-
ет, рассказыва-
ет врач высшей 
категории по 
дерматовенеро-

логии, исполняющая обязанности 
главного врача Камчатского кра-
евого кожно-венерологического 
диспансера Жанна Курганова.

ВИРУС – ПОЧТИ У ВСЕХ

- Эту «простуду» на губах 
обычно вызывает вирус про-
стого герпеса (ВПГ) I типа. 
Контакты с ним происходят к 
18 месяцам жизни практически 
у всех людей, а попадает вирус 
в организм, как правило, через 
дыхательные пути. После пер-
вого контакта с организмом 
он проникает в клетки ганглия 
тройничного нерва, где может 
сохраняться в латентной форме 
неопределённо долгое время, 
иногда всю жизнь не вызывая 
клинические проявления.

Есть также вторая группа 
вирусов герпеса. Первый кон-
такт с ВПГ II обычно наступает 
после полового созревания уже 
при начале сексуальной актив-
ности. И если вирус I типа, как 
правило, вызывает высыпания 
в области рта, губ и кератоконъ-
юнктивиты, то второго – в об-
ласти гениталий.

Быть герпесу или нет, зави-
сит от многих факторов: пе-
реохлаждение, перегревание, 
стрессовые ситуации, наличие 
ВИЧ и пр. Но он не должен 
быть фобией, а человек с обо-
стрением заболевания – изго-
ем, потому что вирусом просто-
го герпеса заражено почти всё 
население планеты, – говорит 
Жанна Владимировна. – Инте-
ресно, что это заболевание было 
открыто 100 лет до нашей эры, 
и с греческого слово «герпес» 
переводится как «ползти, под-
крадываться».

- Жанна Владимировна, рас-
скажите о путях заражения 
вирусом простого герпеса?

- Передаётся вирус различ-
ными путями, в том числе, воз-
душно-капельным, при разго-
воре. Также через слюну при 
поцелуе, при незащищённом 
половом акте, при использова-
нии общей посуды, предметов 
гигиены, одежды, среди детей 
распространяется через мягкие 
игрушки. Вирус способен про-
ходить через плаценту, и мать 
может заразить ребёнка во вре-
мя родов.

А вот простой вирус второго 
типа – генитальный герпес, пе-
редаётся только половым путём, 
и человек считается заразным, 
даже если у него отсутствуют 
симптомы болезни. Таких лю-
дей называют вирусоносителя-
ми – они сами не болеют, но 

служат источником заражения. 
Как правило, у вирусоносителей 
крепкий иммунитет, и высыпа-
ния на их теле могут не появить-
ся вообще никогда. Защититься 
в этом случае от вируса можно 
только с помощью барьерных 
методов контрацепции.

Кстати, обострение инфек-
ции могут спровоцировать 
лечение у стоматолога, неко-
торые косметические проце-
дуры, операции на глазах и 
вообще любые медицинские 
и косметические манипуляции 
в области лица, при которых 
травмируются нервные волок-
на. Поэтому, если у вас есть 
обострение герпеса на губах, 
таких воздействий нужно из-
бегать. И прежде чем прово-
дить их, необходимо пройти 
лечение, чтобы снять обостре-
ние.

УСЫПИТЬ МОЖНО

- Бытует мнение, что выле-
чить герпес невозможно. Это 
так?

- Действительно, однажды 
попав в организм человека, 
вирус остаётся с ним навсегда. 
Несмотря на достигнутые успе-
хи в лечении, заболеваемость 

герпесом продолжает неуклон-
но расти.

- В чём причины роста забо-
леваемости?

- Вирус простого герпеса 
является не транзиторным 
возбудителем, а сохраняется 
хронически, латентное состо-
яние обеспечивает ему защиту 
от иммунной системы и проти-
вовирусных препаратов в неак-
тивной форме. Он даёт о себе 
знать только при определённых 
обстоятельствах. Чаще всего 
это происходит при снижении 
иммунитета, и проявления мо-
гут быть очень серьёзными. И 
стоит понять, что избавиться 
от герпеса окончательно не 
получится. Но можно усыпить 
вирус, чем врач и занимается, 
назначая противовирусные 
препараты.

- И как заболеванию можно 
противостоять?

- Принципы рациональной 
терапии лечения герпеса: как 
можно более раннее начало 
лечения, наилучший эффект 
достигается, если это сделано 
в первые 24 часа. Кроме того, 
адекватный объём лечения 
(соблюдение доз препаратов, 
кратности и длительности их 
назначения), комбинирован-
ная терапия в сочетании про-
тивовирусных средств и интер-
феронных препаратов.

А если рецидивы заболева-
ния часты и причиняют немало 
неудобств, то лекарства надо 
принимать на протяжении не-
скольких месяцев. Но всё нуж-
но делать только по назначе-
нию врача.

- Почему вы считаете, что 
без помощи врача не обойтись, 
когда в аптеке десятки тюби-
ков с различными мазями?

- Потому что просто пома-
зать высыпания часто бывает 

недостаточно, а пациент тем 
самым просто облегчает сим-
птоматику. В лёгких случаях 
герпеса пузырьки проходят за 
три-четыре дня, но если они 
задерживаются дольше и рас-
пространяются, и одни высы-
пания сменяют другие, следует 
обратиться к доктору. Подоб-
ное течение заболевания гово-
рит о проблемах с иммунной 
системой, и в этом случае не-
обходимо принимать не только 
противовирусные препараты, 
но и средства, регулирующие 
иммунитет. Правильно по-
добрать их может лишь врач. 
Посетить доктора нужно обя-
зательно.

ЗАЩИТИ СЕБЯ САМ

- Расскажите о диагности-
ке заболевания. На Камчатке с 
этим сложностей нет?

- Методы диагностики 
включают в себя визуальный 
осмотр и серологический метод 
исследования. На базе нашего 
кожно-венерологического дис-
пансера работает современная 
лаборатория, оборудование 
которой позволяет проводить 
и его, и другие методы.

- Локализация герпетических 
высыпаний сосредотачивается 
только на губах?

- Проявления вируса про-
стого герпеса первого типа, 
действительно, часто «посе-
ляются» на губах, но встретить 
их можно и на других участ-
ках. У детей при обострении 
инфекции часто страдают гла-
за и слизистые. Проявляются 
высыпания в виде небольших 
водянистых пузырьков, кото-
рые через несколько дней ло-
паются, а на их месте образу-
ются эрозийные повреждения. 
Открытые эрозии засыхают, 
покрываются корочкой – это 
и есть те самые известные 
«болячки» на губах. Через не-
сколько дней такие высыпания 
должны пройти.

- Неужели нет мер профилак-
тики от обострения герпетиче-
ской инфекции?

- Они есть, и ничего нового я 
вам не скажу. Придерживаться 
известных принципов здоро-
вого образа жизни, отказаться 
от вредных привычек, уделять 
больше внимания режиму тру-
да и отдыха, больше спать – вот 
те столпы, которые позволят 
сделать защитные силы орга-
низма ещё более сильными. Из 
практики замечено, что наи-
более часто герпетическая ин-
фекция начинает проявляться 
во время сезонных простуд, и 
в это время не будет лишним 
начать приём поливитаминов. 
От генитального герпеса защи-
тят барьерные методы контра-
цепции – презерватив следует 
использовать с каждым пар-
тнёром до того момента, пока 
вы не будете твёрдо уверены в 
состоянии его здоровья, жела-
тельно, подтверждённом меди-
цинской справкой.

Во время обострения инфек-
ции посоветую не пользовать-
ся полотенцами домашних и 
другими средствами гигиены. 
На время стоит отказаться от 
поцелуев, и, по возможности, 
не трогать пузырьки, мыть ру-
ки после каждого нанесения 
мази. И самое главное, не чув-
ствовать себя изгоем и не пе-
реживать по пустякам. С этой 
неприятностью может стол-
кнуться каждый, и лучшее, что 
мы можем для себя сделать – 
быть более внимательными к 
своему здоровью.

Ольга ХОХЛОВА

 БОЛЕЕ 90 % 
ЛЮДЕЙ 
ИНФИЦИРОВАНО 
ВИРУСОМ 
ПРОСТОГО 
ГЕРПЕСА.

Чтобы быстрее справиться с 
пузырьками на губах, необхо-
димо соблюдать нехитрые пра-
вила:

- Наносите антивирусную 
мазь на губу не пальцем, а кос-
метической палочкой, сначала 
вокруг язвочки и только потом 
в центре.

- Откажитесь от губной по-
мады и блеска. Декоративная 
косметика лишь разнесёт ин-
фекцию, и пузырьки появятся в 

других местах. Поможет скрыть 
проблему аптечный противогер-
петический пластырь.

- Немаловажно «поймать» 
инфекцию в самом начале – об-
ратить на неё внимание в тот 
момент, когда только появились 
жжение, сухость и боль.

- Временно замените контакт-
ные линзы очками во избежание 
риска воспаления роговицы гла-
за – опасного герпетического ке-
ратита, грозящего слепотой.

АИФ РЕКОМЕНДУЕТ

ВРАГ, КОТОРОГО МЫ НЕ ЗНАЕМ
Почему нельзя бороться с вирусом герпеса самостоятельно

Лечить герпес нужно начинать сразу.


